



Diario de avisos, mercantil, industrial, agrícola y literario.

NUMº 49.

CADIZ: VIERNES 11 DE NOVIEMBRE DE 1853.

AÑO I

MADRID 7 DE NOVIEMBRE.

Noticias de interes general, tomadas de la Hoja autógrafa.

Ayer se verificó el entierro del señor Mendizabal. Apesar de la lluvia que en gran cantidad caía á las doce de la mañana, la anchísima calle de Alcalá se hallaba cubierta de carruages y de un gentío inmenso, que se estendia por toda la carrera hasta el lejano cementerio de San Nicolás. A las doce se puso en marcha la comitiva fúnebre, precedida de los guardias civiles á caballo, y tras estos los pobres de San Bernardino con hachas. El carro de los veteranos en que se habia depositado el ataud iba tirado por seis caballos enlutados con penachos negros, rodeados de los porteros del congreso, y varios guardias civiles de infantería vestidos de gala.

Sobre el féretro se veía la banda y cruz de la torre y la espada de Portugal, única con que estaba condecorado el difunto, y una corona de laurel en el sitio que debía ocupar la cabeza del cadaver. Llevaban las cintas de la derecha los señores Pacheco, Lopez, y Martínez de la Rosa, y las de la izquierda los señores San-Miguel, Bravo Murillo y Olozaga. Inmediatamente detras, el consejo de ministros de luto rigoroso, presidia el duelo juntamente con los albaceas y testamentarios del señor Mendizabal, seguidos de multitud de personas, la mayor parte á pie, pertenecientes á todas las clases de la sociedad que demostraban en su triste continente su profundo dolor.

Cerraba la marcha un piquete de caballería de la guardia civil, continuando despues una larga fila de 186 coches, á cuyo frente se notaba el del señor conde de San Luis, presidente del consejo de ministros.

Al pasar la comitiva, por la redaccion de *La Nacion*, se arrojó desde esta sobre el ataud una corona de laurel.

Ya el cadaver en la capilla del cementerio, se cantaron los responsos de costumbre, y trasladado el féretro al patio donde debía hacerse la entrega, se abrió la caja, colocando en ella la corona arrojada por los redactores de *La Nacion*. Acto continuo pronunciaron sentidos discursos el general San Miguel, que hizo su biografía, el señor Martínez de la Rosa, que ensalzó las virtudes del difunto; el señor Lopez (don Joaquin), que consideró la muerte del señor Mendizabal como una gran pérdida para los pobres, el señor Ulloa, redactor del *Tribuno*, rindió un homenaje de respeto, gratitud y admiracion al señor Mendizabal, en representacion de la prensa, y el señor Laque llamó por último la atención sobre que hoy todos hacen justicia á la probidad y á las virtudes del señor Mendizabal.

Tambien se leyeron poesias análogas á la triste solemnidad por los señores marques de Torreorgaz y Asquerino; y ya el sol declinaba, cuando la poblacion casi entera de la corte volvia á sus hogares, despues de haber dado al señor Mendizabal la última prueba de su cariño y consideracion.

La comision encargada por el gobierno de

S. M. para proponer los medios de inutilizar para los usos domésticos ordinarios de la vida humana, la sal que ha darse á los ganados ó emplearse en la agricultura y fabricas, ha dado ya su dictámen en un informe lleno de curiosos datos. La comision ha buscado que el medio ó los medios empleados para adulterar la sal, que haya de darse á los ganados y emplearse en el fomento de la agricultura, no perjudiquen á los animales, ni á la salud de los hombres: que los animales tomen bien y sin repugnancia la sal asi adulterada, que sea reconocida y distinguida facilmente esta sal de toda otra: que sea difícil, largo y dispendioso desprender ó separar la sal de los medios adulterantes: y que se encuentren en todas partes estos medios, que se obtengan á precios ínfimos y se mezclen íntimamente con la sal con la mayor sencillez y facilidad: la comision ha encontrado esa reunion de circunstancias en la simple mezcla en condiciones dadas y en determinadas proporciones del hollin de la leña y carbon vegetal y de la retama en polvo con la sal común debidamente preparada.

Han sido nombrados ministros plenipotenciarios en Méjico el señor marques de Bayamo; en Turin el señor Jimenez Sandoval, y cónsul general en Londres, el señor Mora, sabio economista y escritor distinguido.

La Gaceta del 7 no contiene real disposicion alguna.

El Diario Español ha sido denunciado por su artículo del sabado 5 sobre el ferro-carri del Norte.

FOLLETIN.

Augusto Darvell.

(Conclusion.)

El mal estado de mi compañero, empeorado de repente, nos obligó á detenernos en un cementerio turco, cuyas tumbas coronadas de un turbante esculpido en la piedra, eran el solo indicio de que este desierto habia sido habitado por los hombres.

La sola parada que encontramos en nuestro camino estaba á muchas leguas detras de nosotros: ninguna ciudad, ninguna cabaña se ofrecia á nuestra vista, y no podiamos ni aun esperar aperebirla á lo léjos. Esta mansion habitada por los muertos, era el solo refugio de mi desgraciado amigo, que parecia encontrarse próximo á ser el último de sus habitantes.

Yo miraba á todas partes por descubrir en esta soledad un sitio donde Darvell pudiese reposar mas cómodamente. Al contrario de lo que acontece en las sepulturas musulmanas, este cementerio no estaba sombreado

sino por algunos árboles separados unos de otros; los sepulcros estaban desnudos y gastados por el tiempo. Trasladamos á Darvell cerca de la piedra funeraria mejor conservada, y que coronaba un negro ciprés. Allí se apoyó dolorosamente, y nos pidió agua.

Yo creí no seria difícil hallarla, y me disponia vacilante por la desesperacion á buscarla por mí mismo; pero él me dijo que permaneciese á su lado, y dirigiéndose á Suleiman, nuestro genizaro, que sentado cerca de nosotros, fumaba en su pipa con la mayor tranquilidad,

—Suleiman, dijo, *verbuna su*; vé á buscar agua, indicándole con la mayor precision y exactitud el lugar donde la encontraria, que era un pequeño pozo, abrevadero de los camellos, que se hallaba á algunos centenares de pasos del sitio que nosotros ocupábamos.

—Darvell, ¿cómo teneis noticias de estos pozos?

—El lugar donde estamos me lo indica, respondió. Vos debeis conocer que ha sido habitado, y es preciso que en él haya manantiales: ademas, no es esta la vez primera que yo he venido aquí.

—¿Cómo! le dije, ¿no esta la primera vez?

¿Porqué no haberme hablado de ello? ¿Y qué objeto pudo conducirnos á un sitio donde nadie quisiera detenerse un minuto?

Mi observacion quedó sin respuesta, y entretanto Suleiman volvió con el agua: este habia dejado en la fuente los caballos.

Cuando Darvell hubo mitigado su sed, pareció reanimarse un poco, y yo empecé á concebir la esperanza de ir mas adelante, ó al menos de volver atrás.

Guardó algun tiempo un profundo silencio, y parecia reunir todas sus fuerzas para hablarme.

—Vedme, dijo, al fin de mi viage. Aquí es donde debo morir: pero aun tengo una súplica que haceros, una orden que daros, por que son las últimas palabras que pronunciaré: prometed obedecerme.

—Yo lo prometo desde luego, pero tened una esperanza mas consoladora.

—No tengo ya esperanza; no deseo mas que una sola cosa, y es que ocultéis mi muerte á todo el mundo.

—Espero que esta orden será inútil, y que recobrareis la vida y la salud.

—No, no; sucederá lo que os he dicho. Juradme conservar vuestra promesa.

—Lo juro.

Se trabaja activamente en preparar un monumento cívico á don Juan Alvarez y Mendizábal, por sus amigos, á cuya erección parece dispuesto á contribuir el gobierno y en particular el señor Sartorius.

S. M. la reina madre está dispuesta á salir fijamente el 11 del actual de Paris.

El duque de Valencia ó ha llegado ó está para llegar de un momento á otro.

Se preparan grandes maniobras de caballería en los campos de Alarcon, próximos á esta córte, para los cuales van llegando ya numerosos cuerpos que por no poder ser alojados todos en Alcalá, han recibido orden de pasar á Aranjuez y otros pueblos inmediatos.

El señor don Ventura de la Vega ha sido nombrado fiscal de la orden de Carlos III, por muerte del señor Sainz.

El presidente del consejo de ministros, en la conferencia que tuvo antes de ayer con el señor duque de Rivas, sobre la reforma que este señor solicita que se haga en la orden de San Juan de Jerusalem, manifestó al duque de Rivas, que él, el conde de San Luis estaba conforme con el deseo de toda la orden tan autorizadamente manifestado por el duque de Rivas, y que por su parte haría todo lo posible por que se realizara.

Pasado mañana resolverá el consejo real en pleno la pretension del banco de San Fernando para el aumento de billetes y disminucion de su valor.

Ha sido nombrado inspeccion del ferro-carril de Aranjuez á Almansa el hábil ingeniero don Ramon del Pino.

Hoy á las 9 y media de la mañana ha llegado un parte telegráfico de Paris correspondiente al dia 4 y retrasado por la niebla, en el que aparece que en dicho dia se cotizó el 4 y media francés á 99, 40 y el 3 á 73 55; con lo que se ha disminuido la alegría que ayer experimentaron nuestros alzistas por otro parte telegráfico del 3 que traía el 4 y media á 99, 90 y el 3 por 100 á 74, 30. Nuestros fondos estaban el 4 en Paris á 45 el 3 exterior, á 40 y medio el interior, y á 21 y un octavo la diferida.

Los únicos individuos del cuerpo diplomático extranjero que asistieron ayer al entierro del señor Medizábal, fueron Mr. Olbray, encargado de negocios de Inglaterra y el conde de Azindaga, ministro de Portugal.

El general Ortega debe embarcarse para Canarias el 16 del actual en el vapor correo *Guadalupe*.

El señor don Fermin Gonzalez Moron ha sido cendenoado por la audiencia de Valencia á la pena de 17 meses de prision, y segun sus amigos, vá á apelar de este fallo á las córtes.

De mañana á pasado quedará instalada en el mismo edificio de la direccion general de Ultramar la secretaria de la presidencia de ministros, en la que ingresará el señor don José Luis Retortillo, que siempre ha estado al lado del señor Cárdenas, á que no por esto con arreglo al decreto dejará su puesto en la subsecretaría de la gubernacion.

Acaso el jueves 10, publicará la *Gaceta* los nombramientos de las nuevos senadores. No se puede fijar aun su número; pero si que serán nombrados el Patriarca de las Indias, y algun otro prelado, los señores Domenec, marques de Molins, Pacheco, Pastor Diaz y Garcia Hidalgo.

Decididamente la escuadrilla española de instruccion no irá á Constantinopla como se ha dicho, sino que recorrerá desde las costas de Portugal hasta las Islas Azores, con orden de recalar de vez en cuando en Lisboa y Cádiz.

El señor Montes de Oca, magistrado decano de la audiencia de Manila, ha sido ó va á ser inmediatamente nombrado regente de aquella audiencia.

En la bolsa de hoy el 3 p. S abrió á 41 1/8 y queda al mismo precio papel. El diferido que se hizo á 21 15/16 á igual precio dinero: 3/4 papel. La amortizable de 1.ª á 8 7/8 din. de 2.ª á 4 15/16 din. y las acciones del banco á 105 1/2 papel.

—o—

Escriben de Constantinopla, con fecha 17 de octubre, que el príncipe Gortschacoff contestó al correo de Omer-Baja que le llevo la declaracion de guerra: «Espero que sea esta la última guerra que la Rusia haga á la Puerta Otomana.»

Las escuadras no salieron de Bessica hasta el 22. Pero el tiempo estaba tan malo, y el viento era tan violento, que las fragatas de vapor no pudieron remolcar á los navios de vela; de modo que algunas horas despues de haber levado anclas, la escuadra combinada se hallaba dispersa en diferentes puntos de los Dardanelos, sin que ningun buque hubiese podido entrar en el mar de Marmara. El 23, el contra almirante Le Barbier de Tinan pudo llegar á Gallipoli con 3 navios de linea.

No hace mucho tiempo ha sucedido en una da las villas mas ricas y avecinadas de esta provincia el siguiente suceso. Un jóven, como de 12 años, hijo de padres pobres, se hallaba enfermo, y en cama á efecto de unas calenturas intermitentes. Acostumbraban dejarlo solo en su miserable habitacion; pues su familia salia de su casa para buscar el alimento con su trabajo. Un dia le hallaron muerto, y para ahorrarse los gastos del entierro, un hermano suyo cargó con él á la media noche, y lo llevó al cementerio saltando por las tapias: se acercó al osario dejándolo caer en él entre huesos y cadáveres, y se volvió á su casa, lintera, ó por mejor decir, construida sobre las tapias del mismo cementerio. No habian pasado dos horas cuando oyeron grandes golpes en la puerta. Asomóse á una ventana la hermana del difunto, y preguntando quien era, se le anunció este en cuerpo y alma. El susto fué terrible, creyósele un alma en pena, y no solamente se le argüia de engaño, sino que sostuvieron un diálogo, que seria inoportuno en este lugar por chistoso. El muerto vivo no pudo convencer á su familia, hasta que fué entrado el dia, que un accidente le habia hecho aparecer cadáver. La villa fué Vejer. El sentenciado á morir, segun nos han informado, lleva por mote *Zolapa*.

Con la mayor gravedad debe considerarse por las autoridades superiores este suceso, que prueba el mal estado del cementerio de dicha villa. Construido este en un extremo de la poblacion, esta, como hemos dicho antes, comienza en sus muros; y prescindiendo de la parte higiénica, la facilidad de profanar un lugar tan respetable, por hallarse muy bajas y destruidas sus tapias, como prueba el suceso antedicho, es muy digno de que se tomen providencias serias. La estrechez, por otro lado, de la cerea, la falta de nichos, y hasta de cuidado, han dado lugar ademas á que cuando se vá á practicar un enterramiento, al abrir las fosas, la azada del sepulturero se clave en cadáveres que aun no son polvo. Todo aquel pueblo está sumamente disgustado, y conociendo nosotros los buenos deseos y disposicion de su alcalde y Archipreste, exhortamos tanto al uno como al otro, vean el modo de evitar estos males, proponiendo tanto al dignísimo señor gobernador de la provincia, como al del obispado los medios oportunos para conseguirlo; y á estos rogamos vean con el mayor interes de coadyuvar con su autoridad á esta buena obra, que la salud pública, la moral y la religion reclaman.

—Jurado por todo lo que..... Aquí me dictó un juramento tan solemne como terrible.

—¿Porqué semejante juramento? le dije: no es necesario: yo cumpliré mi promesa.

—Jurad, replicó; yo lo exijo.

Entonces pronuncie el juramento, de lo cual pareció satisfecho. Sacó de su dedo una sortija, cuya piedra estaba grabada con caracteres árabes, y dándomela, prosiguió.

—El dia 9 del mes, no importa qué mes, pero acordaos que el dia 9, al medio dia justo, arrojareis esta sortija en las aguas saladas que corren en la bahía de Eleusis: el siguiente dia, á la misma hora, ireis á las ruinas del templo de Ceres, y permaneceréis allí una hora.

—¿Para qué?

—Lo vereis.

—El 9 del mes habeis dicho?

—El 9 del mes.

Le hice observar que el dia en que nos hallábamos era 9 del mes corriente, y cambiando de color su fisonomia, se inclinó sobre mí. Yo lo veia debilitar e por momentos, cuando una cigüeña, que llevaba una serpiente en el pico, vino á posarse sobre un sepulcro cercano, y en vez de devorar su presa, nos miraba fijamente. Yo no sé lo

que me impulsaba á querer alejar este ave sin poder conseguirlo: empezó á voletear alrededor nuestro, y volvió á colocarse exactamente en el mismo sitio. Darvell me la señaló con el dedo y se sonrió. Pronunció algunas palabras, que ignoro se dirigian á mí ó hablaba consigo mismo: yo pude percibir solamente:

—Está bien!

—¿Qué es lo que está bien? ¿Qué quereis decir?

—Poco importa! respondió: donde esa cigüeña se ha posado me enterrareis esta tarde: acordaos de los otros encargos que os he hecho.

Continuó en seguida hablándome, para indicarme los medios de ocultar su muerte: cuando hubo concluido exclamó:

—La veo.

—¿Y la culebra que lleva en su pico?

—Tambien; y no tiene nada de extraño que la lleve; lo que es singular que la conserve sin devorarla.

Darvell sonrió de un modo horrible, y dijo con voz débil:

—No es tiempo todavía!

A estas palabras voló el ave. La seguí con la vista por espacio de diez segundos.

Sentí que Darvell pesaba mucho mas sobre mis hombros, y volviéndome para mirarlo, conocí que habia muerto.

Me horrorizaron las señales que me lo dieron á conocer: su rostro se puso casi negro en el corto espacio de algunos minutos. Yo hubiera atribuido un efecto tan repentino al veneno, si no hubiera reflexionado que le era imposible haberlo tomado sin que yo me aperciese de ello.

El dia declinaba; el cadáver se descomponia rápidamente, no me quedaba mas que hacer que ejecutar la voluntad de mi amigo. Suleiman con su ataghan, y yo con mi sable cavamos una tumba en el sitio que habia indicado Darvell. El terreno cedia fácilmente á nuestros esfuerzos, habia servido ya de sepultura al cuerpo de un mahometano, ahondamos tan profundamente como el tiempo nos lo permitió; y arrojando la tierra sobre los despojos mortales del ser singular que acababa de abandonar la vida, recogimos algunas matas de cespeí y cubrimos con ellas su tumba. Vacilante entre el dolor y el espanto no podia derramar lágrimas.....

LORD BYRON.

Otra medida debería tomarse también en dicha villa, para evitar la ruina de muchas familias, y la muerte quizás de innumerables personas. Situada aquella población en la cima de un elevado monte, se extiende parte del pueblo por el costado de este, formando líneas paralelas en descenso, de modo que las azoteas de las unas se hallan al nivel de las calles de las otras. En lo más alto de la villa, y sobre las murallas enormes y antiquísimas del castillo fenicio de que trae origen, se hallan, en enormes masas de cantos colosales, las ruinas de un convento de Monjas, destruido por las revoluciones en parte, y del cual solo ha quedado el templo, situado precisamente sobre la muralla que formaba el foso del castillo, que aun conserva el nombre de Barbacana. Tanto los muros elevadísimos que sostienen al antiguo templo (hoy bodega) como las paredes de sillería de este, que son de una altura tal, que parecería fabulosa si la calificásemos, á quien no conozca el lugar de que hablamos, han perdido su nivel con el tiempo y se hallan cuarteadas, habiendo aberturas, por algunas de las cuales cabe olgadamente un hombre. Debajo de este coloso amenazador se extiende una gran parte de Vejer, y en las noches de invierno, especialmente cuando hace huracan y llueve, el silvido del viento (que arranca muchas veces las tejas del edificio) sobre las cañas que crecen en la Barbacana, dá un aspecto tan espantoso al convento, que solo los habitantes de aquel pueblo, por la costumbre, pudieran permanecer tranquilos debajo de un monte de escombros y peñascos, que está próximo á desplomarse sobre ellos, y que solo el dedo de Dios detiene en el aire sobre sus cabezas. El alcalde de Vejer para evitar su responsabilidad moral, ofició al gobernador de la provincia denunciando el estado ruinoso del edificio, y este lo ha hecho al del obispado por hallarse el convento en poder del clero, como bienes devueltos; pero hasta ahora ningun resultado material hemos visto, pues el peligro sigue cada vez mas amenazador, cada vez mas inminente.

Para el derribo se necesita un ingeniero por lo dificultoso de efectuarlo sin realizar la catástrofe, y del señor gobernador por el celo que le distingue, esperamos las órdenes oportunas para efectuarlo, haciendo un bien general á aquellos vecinos, que bendecirán su determinación.

Gacetilla.

El muerto vivo.—Mr. Arban, el intrépido aeronauta que todos creían muerto y sepultado en lo más profundo de los mares, ha desembarcado sano y salvo en la ciudad de Alicante, con ánimo de dirigirse inmediatamente á la corte de España. Parece que en su última ascensión fué á descender en las costas de Africa, donde lo cautivaron unos árabes. Ha andado vagando por el interior de aquellos países durante dos años, hasta que pudo llegar á las posesiones francesas, y proporcionarse pasaje para Europa.

Simulacro.—Como quiera que no somos ni pescadores de caña por miedo á la mar, nadie extrañará que no estemos muy fuertes en las prácticas navales, y que nos haya parecido ayer el simulacro un combate espantoso para los peces de la bahía. Creímos que arderían algunas libras de estopa para fingir, como en las comedias de magia, el incendio de un buque, ver arrojar bultos al agua como si fueran hombres; pero repetimos que profanos completamente á estos simulacros, solo podemos considerar este juego bajo el punto de vista higiénico. Es decir, que la pólvora quemada ayer ha sido una fumiga-

cion para la atmósfera, y nos tranquiliza respecto á los temores que hace tiempo tenemos de que nos visite el cólera. Por lo demás la concurrencia era sorprendente.

Parece ha sido nombrado director de correos de Sevilla el señor don Juan Coghen, consejero provincial de esta provincia.

Se vá descubriendo el pastel.—El drama de nuestro amigo y paisano don Angel Maria Dacarrete, titulado *Una historia del día*, que se estrenó en Madrid en el teatro del Príncipe, el viernes 4, no habrá disgustado al público, como dicen algunos periódicos de la corte, cuando se repitió el sábado, se volvió á ejecutar el domingo, y ha debido representarse el lunes, segun lo traen anunciado los diarios de aquel día. El pastel se va descubriendo. No al público, á cuatro críticos indigestos habrá disgustado el drama del señor Dacarrete. Nosotros que conocemos su producción, nos atrevemos á asegurar que debe haber sido bien recibida del público, y que su autor ha dado con lucimiento el primer paso en la carrera dramática.

Ya digimos en nuestro número de ayer que el *Rigoletto* fué ejecutado, ejecutado y muy ejecutado, sin necesidad de verdugo.

Música.—En la mañana de ayer, al ir á abrir su tienda el dueño del establecimiento de guitarras situado en la calle de Cobos, esquina á la de Bilbao, se halló la puerta abierta y encontró la falta de cuatro guitarras. Hasta la presente parece que el aficionado no se conoce.

Hemos tenido el gusto de ver en casa del señor administrador de Aduanas, y sabemos que vá á ser presentado á SS. AA. los señores duques de Montpensier, el cuadro cronológico de los reyes de España, empezando por la casa de Austria en doña Juana la Loca, y continuando en Felipe V, la casa de Borbon hasta doña Isabel II. Como pintura hemos tenido el gusto de admirar el mérito de este cuadro tan brillante, y con nosotros todos los inteligentes que lo han visto, por la novedad en la forma y el pensamiento. Este cuadro, tan original, se debe á nuestro amigo don Manuel Sanchez Ramos, cuyos cuadros originales son ya tan apreciados; y hemos visto encomiar mas de una vez en los periódicos de la corte. Los duques de Montpensier harán una adquisición, poseyendo esta obra, digna, en nuestra humilde opinion, de principes amantes, como SS. AA. RR., de las bellas artes, tocándoles no poca gloria, en las honras y mercedes que han dispensado ya, mas da una vez, á los artistas.

Un suscriptor nuestro, abonado al teatro Principal, que entre paréntesis debería mandarnos su correspondencia franca, quisiera ver en escena á la señora Montenegro en la ópera *El Coradino*, seguro de que seria muy satisfactorio para SS. AA. RR. y para el público. No nos parece inoportuno este deseo, y lo manifestamos con gusto, como un buen consejo á la empresa del mencionado teatro.

¿Nos quedamos sin los esposos?—Dicen los periódicos de Sevilla:

«Nos han asegurado que la empresa del teatro Principal ha contratado por algunas representaciones á la señora Cruz y al señor Gassier.»

Si esta noticia es cierta, ¿qué piensa hacer la empresa de nuestro teatro?

Hoy trabajan 19 hombres en el empedrado público, y 34 en la limpia de madrouas, que

devengan 550 reales de jornales.

Ayer se han cortado en el Matadero: un toro: 6 bueyes: 2 novillos: 7 vacas: 2 erales: 2 terneras: 17 cerdos, que suman de libras un total de 5176.

ORDEN DE LA PLAZA.—Servicio para hoy: Guardia de palacio, el regimiento infantería de Jaen.—Gefe de día, el teniente-coronel don Manuel Recinas Paulin, capitán del mismo cuerpo.—Parada, rondas, hospital y provisiones, el dicho de Jaen.

De orden del señor gobernador militar: el coronel mayor de la plaza, *Mateo Moran*.

Gacetilla religiosa.

SANTO DEL DIA.

San-Martin, obispo y confesor.

MAÑANA.

San-Martin, papa y mártir.

El Jubileo de las cuarenta horas está en la iglesia de San-Antonio.

Parte mercantil.

BUQUES QUE ENTRARON AYER EN ESTE PUERTO.

Vapor de guerra español Blasco de Garay, su comandante el capitán de navio don José Butron y Butron, de Cartagena en 52 horas, *Vapor frances* Pericles, cap. Mr. Boucher, de Marsella y Algeciras en 7 horas con mercancías, á don Antonio y don Luis Sicre.

Bergantin ingles Greyhound, cap. T. Balcome, de Liorna en 14 en lastre á don Juan Duncano Shaw.

Vapor español Primer Gaditano, de levante.

Cuatro místicos y ocho láudes, con varios efectos.

SALIERON.

Fragata española Asia, su capitán don Manuel Ramon Corvera, y consignatario don Mignel Antonio Garcia, para la Habana.

Bergantin-goleta ingles Caroline, cap. J. Jewer, con sal para Terranova.

Buques á la carga.

PARA LA HABANA.—La nueva, hermosa y velera polacra española *Ines*, dará la vela muy pronto: admite carga y pasajeros que recibirán buen trato del capitán don Bartolomé Galiana. Consignatario don Manuel Lloret, calle Nueva, frente al café de la Lonja. 3

ANUNCIOS.

CUADROS AL OLEO.—Por tenerse que ausentar de esta ciudad una persona que posee varias copias de los mejores autores, se hallan de venta varios hermosos cuadros al óleo, con precios sumamente cómodos. En la redaccion de este periódico darán razon del lugar donde se hallan las copias y de la persona que las vende.

En la tienda de sastré y ropa hecha de don Manuel Valenzuela, calle de la Amargura, se encuentra un surtido de ropa hecha y telas del mejor gusto, ambas cosas sujetas á la caprichosa moda y con unos precios sumamente arreglados, lo avisa al público.

TRATADO teórico-práctico sobre la enfermedad de Bright.—El portero de la Facultad de Medicina tiene ya ejemplares de esta obra, cuyo precio es de 20 rs. sin lámina, y 25 con ella.

INTERESANTE AL PÚBLICO.—En la sombrereria de la calle del Rosario, á espaldas de San Agustín, núm. 72, se hallan los artículos siguientes, que ya el público tiene conocimiento de sus buenos resultados.

Los sombreros de felpa de copa alta que se hallen arruinados ó inútiles por sudor, aceite, rosadura, falta de color ó cualquiera otra mancha, se le quita completamente, dejándolos de tanta vista y duracion como si fueran nuevos, poniéndosele á cada uno badana, y cinta nueva, siendo su costo el de 16 rs.

Los de la misma clase que tengan la copa ancha, se les angosta y se les hace toda clase de variacion, poniéndosele tambien badana y cinta nueva, siendo el precio de cada uno el de 18 rs.

Tambien se reforman toda clase de sombreros que haya, á precios arreglados; y ademas los de muelles se forran de nuevo, y si tienen el muelle roto, se le compone, siendo el precio de cada uno el de 30 rs.

Y á los que le haga falta lavarles el merino y dejarlos de su color primitivo, será el precio de cada uno 16 rs.

Se planchan toda clase de sombreros y el

precio de cada uno será 2 rs. y á los que le haga falta ponerle badana nueva 6 rs. vn. Se advierte al público que este único establecimiento, que en esta poblacion se conoce hace años para dar cumplimiento á los mencionados artículos con esactitud, arreglado á lo que tiene anunciado y anuncia. Tambien se advierte que todo esto tendrá efecto en el término de 24 horas, no contando los dias festivos, y si está lloviendo se dará cumplimiento á las 48 horas, solamente para aquellas personas que al tiempo que manden ó entreguen la prenda para reformarla, tienen que satisfacer la cantidad anunciada, y recibir la contraseña con el dia, mes y año en que han satisfecho la cantidad que le pertenezca á cada uno; y se admite trabajo sin pagar adelantado, con la condicion de no citar dia fijo; y solamente si estará cuando haya lugar, pues de este modo se podrá dar cumplimiento con toda esactitud al público.

Los mencionados artículos serán solamente por el término de un mes, á contar desde hoy 9 de noviembre. 5.

LA NUEVA PENINSULAR.—Diligencias desde Sevilla á Madrid.—Se despachan en Se-

villa, calle de las Sierpes, frente á la Cerrajería: en Cádiz, calle Nueva, oficina de los vapores de Sevilla.

Los precios son iguales en ambos puntos. Se recibe toda clase de encargos para Madrid, su carrera y puntos trasversales de la misma.

Plaza de toros.

Circo madrileño.—Con el correspondiente permiso se verificará el domingo 13 del corriente (si el tiempo lo permite) una grande y variada funcion ecuestre, que tiene preparada don Fernando Tournaire para SS. AA. RR.—Dará principio á la una en punto.

TEATROS.

BALON.—Para el domingo 13 se pondrá en escena el drama en cuatro actos, *Guzman el Bueno.*—A continuacion el baile pantomimico, *El sargento Marcos-Bomba.*—Seguirá la comedia en dos actos, titulada *El Corregidor de Madrid.*—Dando fin con baile.—A las 5½.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY.

Sale el Sol.. á las 6 y 33 ms. de la mañana.
Se pone..... á las 4 y 55 ms. de la tarde.
Sale la Luna á las 3 y 6 ms. de la tarde.
Se pone..... á las 2 y 14 ms. de la madrugada.
Debe señalar el reloj al medio dia verdadero as 11 y 44 minutos.

Se suscribe á este periódico :

En Cádiz.—En su redaccion y gabinete de lectura calle Ancha, esquina á la de San-José, número 57 y medio.—SIETE reales al mes recogido en la redaccion y Ocho llevado á domicilio: 21 reales el trimestre que se paga adelantado.—Fuera de Cádiz, franco de porte, 21 reales el trimestre.

MAREAS DE HOY AL TIEMPO MEDIO.

1.ª Baja á las 5 y 6 ms. de la madrugada.
1.ª Alta á las 11 y 19 ms. de la mañana.
2.ª Baja á las 5 y 31 ms. de la tarde.
2.ª Alta á las 11 y 43 ms. de la noche.
Barómetro..... 27 11 10
Termómetro..... 13 5 0

VAPORES.

ENTRE CADIZ Y SAN-FERNANDO.		ENTRE CADIZ Y EL PUERTO.		ENTRE CADIZ Y PUERTO-REAL.	
De Cádiz.	De San-Fernando.	De Cádiz.	Del Puerto.	De Cádiz.	De Puerto-Real.
Día 11.		Día 11.		Día 11.	
10 de la mañ. D.	8 de la mañ. D.	8 de la mañana.	7 de la mañana.	10 de la mañ. S.F.	1¼ de la tarde. S.F.
4 de la tarde. D.	2½ de la tarde. D.	10 de idem.	9 de idem.		
		12½ de idem.	11½ de idem.		
Día 12.		Día 12.		Día 12.	
10 de la mañ. D.	8 de la mañ. P.R.	8½ de la mañana.	7½ de la mañana.	10 de la mañ. S.F.	8¾ de la mañ. D.
4 de la tarde. D.	2½ de la tarde. D.	11 de idem.	9½ de idem.		1½ de la tarde. S.F.
		1 de la tarde.	12 de idem.		

Precios de los billetes: 5 reales de popa y 3 de proa, y por cada mandado de equipage un billete de proa.

El LIGERO, saldrá de Cádiz para Huelva el dia 15 de noviembre á las 8 de la mañ., y regresará el 17 á las 8 de idem.

DE CADIZ A SANLUCAR Y SEVILLA.

El **ADRIANO...** sale el dia 14 de noviembre á las 9 de la mañ.
El **SAN-TELMO** sale el dia 12 de id. á las 8 de la mañana.
El **RAPIDO.....** sale el dia 11 de id. á las 8 de la mañana.

DE SEVILLA A SANLUCAR Y CADIZ.

El **ADRIANO...** sale el dia 12 de noviembre á las 8 de la mañ.
El **SAN-TELMO** sale el dia 15 de id. á las 8 de la mañana.
El **RAPIDO.....** sale el dia 14 de id. á las 8 de la mañana.

Precios de los billetes: 60 reales de popa y 40 de proa.

GUIA DEL FORASTERO.

CASA DE PUILOS de doña Dolores Diaz, calle del Santo-Cristo, número 182.

Oficina de agencia mercantil donde se corren toda clase de guias y demas documentos de Aduana, calle de id. núm. 20.

FONDA DE EUROPA, calle de la Carne, esquina á la de San-Francisco.—Mesa redonda á las cuatro y media de la tarde, á 10 rs. cubierto.—Pupilage desde 20 á 30 reales.

ID. DE ORIENTE, plaza de Candelaria.—Mesa redonda á las cuatro de la tarde, á 10 rs. cubierto. Pupilage desde 20 á 30 rs.

ID. DE LAS CUATRO NACIONES, calle del Camino. Mesa redonda á las cuatro.—Pupilage á 20 rs.

GONDOLAS ENTRE CADIZ Y SAN-FERNANDO.

Salen de Cádiz á las 7½ de la mañ., 9 de id., 1 de la tarde y 4½ de id. —De San-Fernando á las 7 y 9½ de la mañana, y 1 y 3½ de la tarde. De Puente Zuazo á Chiclana sale un ómnibus á la llegada del primero y último vapor.

COCHES y carretelas para dentro y fuera de la ciudad, en la plaza de la Constitucion, n. 18.

GONDOLAS DE FERRER Y COMPAÑIA.

Salen de Sanlúcar para el Puerto por las mañanas, y regresan por las tardes.

LA ECONOMICA. Empresa de trasportes.

De Cádiz á Madrid y su carrera. Salen los Domingos y Jueves, y se dará razon en Cádiz, en la calle Nueva, oficina de vapores.

GONDOLA DE PAUSADÉLA Y COMPAÑIA.

Sale de Jerez al Puerto, por las mañanas y regresa por las tardes.

EL CORREO GENERAL deberá entrar á las seis y media de la mañana; y saldrá á las cinco de la tarde.

EL DEL CAMPO entra con el general los lunes, miércoles y sábados.—Sale los domingos, martes y viernes.

MEDINA, entra y sale todos los dias con el general.

VEJER, sale los lunes, miércoles y sábados: entra los domingos, martes y viernes.

ARCOS, sale martes, juéves y sábados: entra miérc., viér. y domingos.

SANLUCAR, entra y sale todos los dias con el general.

CONIL, entra martes y viernes.—Sale miércoles y sábados.

CHICLANA, sale y entra todos los dias.

EL CORREO DE CANARIAS, sale los dias 1.º y 16 de cada mes.

EL DE LA HABANA los dias 7 de cada mes.

HORAS DE DESPACHO EN EL CORREO.

Desde las ocho de la mañana hasta las doce del dia, y desde las tres de la tarde hasta media hora antes de la salida del correo, para *apartados, franqueo de periódicos y certificados.*

Las listas estarán espuestas al público desde las nueve de la mañana, hasta las doce del dia; y desde las tres de la tarde hasta ponerse el sol.

Se recibirá correspondencia hasta las cuatro y media en punto de la tarde, hora en que se levantará la que haya en el buzón.

Desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde, *para giro y pago de libranza.*